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本报记者 朱燕
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坚定“三大目标”，实施

“三大战略”，推进“三次创

业”，努力构建开发区转型发

展新格局。这是在开发区

2017 年度工作会议上，党

工委书记、管委会主任邵立

春进一步明确开发区未来发

展方向。会议刚一落幕，各

部门就通过召开专题会议、

学习会等形式，将会议精神

贯彻落实到日常工作和年度

计划中去。

资产经营集团公司作为

开发区国资公司，与开发区

的发展有着休戚与共、唇齿

相依的关系。为此，我们邀

请了资产经营集团公司党委

书记、董事长、总经理姚晨

蓬，请他来谈一谈集团公司

对开发区未来发展的新思

路。

问：在这次年度会议中，有哪些新

名词、新提法或高频词让您印象深刻？

答：报告中的高频词比较多，比如

“三大目标”、“转型发展”、“大创小镇”、

“生物医药”⋯⋯，其实很多词大家都不

陌生，是这几年开发区发展过程中常常

出现和使用的，而且值得推广的，与此同

时也是刷新了大家对它们的认知。

当然，最响亮的新名词，当属“三次

创业”。“第一次创业”是开发区的成立；

“第二次创业”是由“建区”到“造城”的

战略转变；如今，开发区已经进入了一

个新的发展阶段，站在一个新的历史方

位上。“三次创业”的提出是源于主动适

应经济发展新常态，在正确认识开发区

发展内在问题和内生动力上准确把握

时代脉搏作出的理性选择。

从无到有是创业，在既有基础上开

辟新境界同样是创业。“三次创业”既是

“二次创业”的延续和深化，同时又是对

二次创业的战略提升，我对开启“三次

创业”充满希望。

问：在开发区这场“创业”中，集团

公司已经做好了什么心理准备？

答：集团公司作为开发区的国资公

司，一直以来，和开发区都处于一种协同

发展关系。集团公司是为开发区而诞生

的，在开发区的整个开发、建设、发展过

程中是不可分割的一部分，一路走过来，

从开发区最早的基础设施建设、城市管

理，到科技平台建设和运营管理、产业金

融服务等，我们始终伴随和围绕着开发

区的发展，做好服务保障工作。

所以，集团公司将一如继往地支持

开发区“三次创业”发展，主动迎接新挑

战，不断做大做强四大产业板块，锻造

企业市场核心竞争力，在开发区加快推

进以创新驱动为引领、转型升级为核

心、产城融合为支撑的“三次创业”中有

所作为、有所建树，同舟共济。

问：集团公司将如何助开发区产业

发展“一臂之力”？

答：2017年也是集团公司实施创新

发展、转型发展战略的深化之年。我们将

紧紧围绕开发区的总体目标，以“整合、优

化、创新”为总方针，持续打造四大产业板

块，内夯基础，外树形象，为开发区大力实

施三大战略和推进“三次创业”添火加薪。

围绕平台开发建设有所作为。一方

面根据东部医药港小镇建设整体规划，

积极推进小镇服务型设施的开工建设。

加快产业专属基础配套设施建设，基本

建成服务于小镇的综合能源中心、服务

于生物医药企业的分级污水处理设施，

开工建设服务于企业的生物化学类危化

品第三方服务中心和医药级仓储服务中

心。另一方面，按照“品牌化、专业化、精

准化和快推进”的原则，通过滚动开发运

营，逐步完善集创业苗圃、孵化器、加速

器、产业园于一体的产业空间格局。围

绕开发区“4+1”产业集群打造专业园

区，突出产业平台空间布局的专业性，着

力提升产业平台引领作用。

进一步完善开发区产业类金融投

资体系，逐步完善开发区政府母基金、

国有公司产业投资母基金、海外投资母

基金，实现对各类不同性质基金的分类

归口管理。组建开发区母基金管理公

司受委托管理开发区各类母基金，建立

完善的基金管理、选人用人和市场化激

励机制，真正实现资管分离、委托运

营。建立并完善国内外基金双轮驱动

的全过程全领域金融支撑体系，最大程

度地助推开发区重点产业、主导产业发

展以及各类优秀和高层次人才的引

进。围绕开发区打造“双创金融谷”的

总体目标，进一步完善专项基金的引

进，充分结合开发区优势发展产业，加

强以基金、债权、股权等形式合作，探索

成立生物医药产业母基金，拓展产业+

资本融合业务，以产业链延伸的方式有

效服务开发区优势产业创新发展。

问：除了产业发展，在打造国际化

城市方面可以从哪些项目入手？

答：那就是金沙湖中央商务区。首

先是围绕湖区建设，2017 年底完成金

沙湖公园湖区注水，2018 年底前完成

湖区绿化景观工程。推进湖区配套基

础设施建设，打造智慧型创意公园，不

断构筑区域发展新的竞争优势，努力打

造符合现代化城市标准要求、具有开发

区鲜明特色的中央商务区，引领开发区

城市国际化发展水平全面提升。

围绕开发区打造一流的国际化现

代化新城区目标，按照《开发区全面深

化产城融合提升城市发展水平三年行

动计划（2017-2019）》要求，充分发挥

集团公司在开发区产城融合进程中的

建设主体作用，融合质量、安全、风险、

进度于一体，加快推进养正学校、大学

城北服务中心、大创小镇会议会展中心

等城市基础配套项目建设；同时，根据

开发区“两镇两区两基地”整体发展计

划，积极对接和谋划后续项目，有效实

施项目滚动开发建设。

问：这一年，集团公司的发展任务这

么艰巨，您如何来做好选才用人的呢？

答：企业要想在未来的发展中取得

立足之地，就必须提高对人才管理工作

的重视程度。人才资源是经济社会发

展的关键，实施选才用人策略可有效促

进企业的可持续发展。所以，要以更加

开放、更加灵活的人才培养、吸引和使

用机制，在推动创新发展中发现人才、

培育人才、锻炼人才、成就人才，用人才

高峰撑起创新发展高地。

对内育好才和用好才。集团公司

发展到今天，已经是上千人的规模，在

考核上先打破“大锅饭”格局。进一步

优化绩效考核体系，鼓励所属成员企业

和管理团队形成以服务开发区为中心、

以实现企业目标为已任、以实现自我价

值为核心的正确导向，大力弘扬“阳光、

实干、担当、创新”的企业精神。

对外选好才和留好才。集团公司

多方位发展过程中，涉及到一些新产

业，当然也需要更专业的高端人才。可

以加大职业经理人的引进和培育力度，

逐步实现关键管理、技术岗位人员的市

场化选用模式，逐步探索并建立市场化

的薪酬体系和激励机制。


